

CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

FRANQUEO
CONCERTADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Lanzeta, número 11
IMPRESA («LA ESPERANZA»)

AÑO VIII

PALMA DE MALLORCA
Lunes 9 de Julio de 1917

Núm. 2517

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7
Teléfono número 200
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

El Día de la Buena Prensa

Hemos tenido el gusto de leer en los diarios católicos de Lérida las siguientes líneas escritas por nuestro ilustre paisano el lmo. señor Obispo de aquella Diócesis, Dr. Miralles, con motivo del «Día de la Buena Prensa». Honramos hoy nuestras columnas con las elevadas palabras del querido Prelado, cuyo paternal recuerdo nos acompaña constantemente en esta casa.

«Quien no considera al periodismo como ejercicio de apostolado, lo desnaturaliza, empujándose y pierde. Periodista que no obedece a espíritu sobrenatural, pronto o tarde, será infiel a su ministerio. He visto ruidosos fracasos por haber «humanizado» una empresa periodística; he visto prodigios cuando, con la oración en los labios, iba el propagandista por las calles en busca de obligaciones con que comprar una máquina tipográfica Schneider y un introductor automático Rotary. Por eso tienen razón sobrada los que ponen como garantía de éxito la oración; por eso el «Día de la Prensa» ha de ser observado orando, comulgando, haciendo limosna. Quien trate de honrarlo como una fiesta profana más, ése no es de aquellos a quienes la Iglesia alienta, impelle y bendice; ése no merece el glorioso dictado de amante de la «Buena Prensa».

† José, Obispo de Lérida.

Biblioteca Económica Popular

Por foment de la Doctrina Cristiana. Se ha publicado el segundo tomo de esta loable Biblioteca mallorquina, el cual confirma las halagadoras esperanzas que ya hizo concebir el primer tomo. El nuevo tomo lleva el título de *Som cristià*. He aquí el resumen de los puntos que contiene:—Som cristians catòlics.—Exemples.—Sant Diàcne.—Perque som cristians. Exemple. Conversió d'un fill d'un rei de la India.—Daurien mostrar nos agrats per haver nos fets cristians. Comparació. Exemple. El Bon Jesuset convertit a un turc.—Les condicions per ésser cristià verader. Comparació. Exemple. Efectes miraculosos del Batisme.—Lo que va succeir quant mos feren cristians.—Que no hem d'empagar nos d'esser cristians.—Brevissimes indicacions de les festes cristianes. Oració. L'any eclesiàstic. A Paris de l'any litúrgic. B Dies de festa de precepe. C Dies d'abstinencia i de dijuni. Taules dels dies d'abstinencia i dels de dejuni pels que tenen el privilegi de la Butlla de Creuada.—Curtissimes nocions de l'història de la divina revelació.—Creació del món i del home.—Caiguda del home i promesa del Salvador.—Corrupció i diluvi. El poble escullit.—Escribitura d'Egipte. Liberació per medi de Moisés.—Els hebreus en el desert. La Lleí. Josué. La terra promesa.—Els Juges. Els Reis. David. Salomó. El Temple. Reine de Judá.—Cautivitat de Babilònia. El Retorn. El nou temple. Els profetes. Les profecies cumplides.—Jesus Crist: la sua vida i predicació; la seva mort, resurrecció i ascensió al cel.—Baixada del Esperit Sant. Església catòlica».

Servicios de la guardia municipal

Por el comandante, señor Comas, ha sido puesto a disposición del Juzgado dos individuos que, por cuestión de intereses, rñieron en la Soledad; resultando uno de los contentivos con una contusión en la cabeza, que le fué curada de primera intención en la casa de socorro por el médico señor Gayá.

—Esta noche pasada, al recorrer el distrito de la guardia nocturna Matías Estarás ha dividido un bulto en la calle de Manterros, resultando ser dos mantas de lana que se supone habían sido hurtadas; se hallan depositadas en el cuartelillo de la guardia municipal para ser entregadas a quien acredite ser su dueño.

—Por el mismo comandante ha sido encerrado en Capuchinos un individuo que azuzaba un perro de presa a los gatos.

—Han sido amonestados por dicho jefe cuatro muchachos que en el paseo del Borne molestaban a los transeúntes.

—Han sido multadas por el señor Alcalde en cinco pesetas cada una, dos mujeres, por sacudir esteras en sus balcones.

—También han sido encerrados en Capuchinos dos individuos que, en estado de embriaguez, promovían escándalo.

—Cumpliendo órdenes del señor Alcalde, el comandante dispuso ayer que los guardias de la sección montada prestasen servicio en la calle de San Miguel,

frente al «Café Cuizo», para tener despejada dicha calle; lo cual fué elogiado por el público en general, pues se hacía imposible el transitar por aquel punto.

—Ayer el señor Alcalde, acompañado de varios concejales y del señor Comandante, recorrió, hasta altas horas de la noche, todos los distritos de la capital, quedando altamente satisfecho del servicio de la guardia municipal nocturna y felicitando por dicho motivo al comandante de la misma, don Juan Comas.

Excursión del Patronato Obrero al Arenal

Unos ciento noventa hombres mayores de veinte años de edad y amigos del Patronato Obrero verificaron ayer una excursión al Arenal.

Un grupo de ocho barcos tripulados por excursionistas pasaron la noche pescando; los restantes excursionistas acudieron al Arenal en tren.

Acamparon en pleno bosque cerca de la casa de los cazadores y bajo toldos atados a los pinos.

A las once tuvieron misa con cánticos eucarísticos.

La comida fué abundante y succulenta.

Por la tarde y al terminar la comida recibieron la visita del P. Vives, que iba acompañado de don Rafael Bienes, don Juan Aguiló, don Julio P. Méndez de Losada y don Juan Font y Peña. Agrupados todos, pronunciaron discursos y poesías los señores Torres, Ginestra, Company, Soberats (J), Secanell, Oliver y el P. Director.

Se sacaron varias fotografías junto a la señorial casa del Sr. Vanrell.

Después de un día feliz, lleno de encantos, regresaron a Palma en el tren de las siete y media llenos todos de satisfacción.

Política

Sabemos que el diputado a Cortes por Mallorca don Alejandro Rosselló ha escrito aconsejando a sus amigos de Mallorca que, sea cual fuere la actitud que adoptaran los representantes en Mallorca del partido liberal, continuaran unidos todos los liberales de esta isla. En el mismo sentido, como ya dijimos, escribió el general Weyler a sus amigos políticos de ésta.

—Se nos dice que la desaparición del partido liberal de Manacor es temporal y fué debida única y exclusivamente a la imposibilidad de que el ex-alcalde de dicha ciudad, don Francisco Gomila, continuara, debido a su estado de salud, al frente del partido, y a no haber nadie que quisiera sustituirle en la dirección.

—Entre los que siguen la política del Sr. Conde de Romanones figura el diputado a Cortes por Menorca don Federico Llansó.

Noticias militares

Ascensos.—Ascenden al empleo inmediato, en el presente mes, los siguientes jefes y oficiales: Infantería, 5 tenientes coroneles, 6 comandantes, 8 capitanes y 9 primeros tenientes. Caballería, 1 teniente coronel, 2 comandantes, cinco capitanes y 4 primeros tenientes. Artillería, 1 teniente coronel, 1 comandante 3 capitanes y 5 primeros tenientes. Ingenieros, 2 tenientes coroneles, 3 comandantes 6 capitanes y 5 primeros tenientes. Carabineros, 1 comandante, 1 capitán, 1 primer teniente, 3 segundos y 3 sargentos. Guardia Civil, 1 teniente coronel, 2 comandantes, 2 capitanes, 3 primeros tenientes, 11 segundos y 7 sargentos. Sanidad Militar, 1 médico segundo. Oficinas Militares, 2 archiveros terceros, 2 oficiales primeros, 3 segundos, 5 terceros, 5 escribientes de primera, 5 de segunda e ingresados 5 aspirantes. Estado Mayor, 1 teniente coronel y 1 comandante.

Academias Militares.—En Infantería han aprobado el primer ejercicio, don Antonio Juliá Sampol, don Antonio Cardona Rosselló y don Juan Torrens Canals. El segundo don Juan Payeras Alzina. El cuarto, don José Payeras Alzina, don Enrique Puig Guardiola y don Juan Alcover Castaner. El quinto, don Luis Enseñat Soler, don Rafael Carbonell Muñoz, don Tomás Albertí Crespo, don Juan Amer Vadell, don Juan Ramón, don Pablo Amo Pons y don Julián Salom Calafell. En Caballería han aprobado el 1.º don José Ramón Ballester y don Antonio Zaforteza Villalonga. En Ingenieros el 1.º don Cristóbal Real Munar y el 2.º Joaquín Rosselló Fuster. En Artillería, el 1.º don Enrique Feliu y don José Vilalonga Munar, el 2.º y 3.º don Jaime Clar Aloy, don Sebastián Feliu Blanes y don Pedro Valdés Nicolau.

Concurso.—Se anuncia concurso para la provisión de 25 plazas de alumnos en la Escuela Automovilista del arma de Artillería.

Destinos.—Se dispone queden anuladas cuantas peticiones de destino existían en la sección de Infantería del Ministerio de la Guerra, referentes a los empleos de teniente coronel a segundo teniente, que no estén ajustadas al real decreto de 30 de Mayo último, sobre destinos.

Pensión.—Se concede a doña María Medinas Estarellas, viuda del comandante don Miguel Comas Ordinas, la pensión anual de 1125 pesetas.

Ejercicios.—Esta madrugada, fuerzas del regimiento de Palma, han practicado en las inmediaciones de «Son Rapiña» diferentes ejercicios relativos a la instrucción del tirador para el combate.

Una conferencia agrícola

Como de asunto que interesa directamente al progreso de Mallorca, habiáramos de la conferencia que se dió ayer en el Sindicato Agrícola.

Don Juan Salom, muy amigo nuestro, es ingeniero de la Mancomunidad Catalana. Venía a habiarnos del método moderno Jean, que nosotros conocíamos de oídas, pero cuyo fundamento ignorábamos. Este método se aplica a los terrenos de secano, que, como sabe todo el mundo, son los que más trabajo dan para conseguir que produzcan mucho. Se aplica con éxito en el Mediodía de Francia, y para estudiarlo a fondo, allí marchó el ingeniero agrónomo don José M. Vallis, director de la Escuela de Barcelona. Este señor tiene un opúsculo en el que expone, sencilla y científicamente a la vez, en qué consiste dicho procedimiento.

El señor Salom nos refiere, claro que en mallorquín, los trabajos que se han llevado a cabo para llegar al convencimiento de la bondad del método.

Ningún payés que asistía a la conferencia se quedó en ayunas. Eso sólo bastaría para felicitar a nuestro compañero.

El sistema Jean se funda en el empleo de un nuevo aparato. No viene a cuento ahora su descripción. Basta decir que tiene cierta relación con la grada y que se puede trabajar con él a una profundidad convencional, a cuyo fin existe una cremallera para graduar dicha profundidad.

La principal ventaja del aparato consiste en aprovechar la humedad de la tierra. Aquí, dijo el señor Salom, no es que lleve poco; es que mucha agua se desperdicia a causa de la evaporación, y el terreno queda demasiado seco para suministrar el elemento necesario a la cosecha próxima. Ya se sabe que no habiendo agua en suficiencia, por más que existan otros alimentos, el vegetal no puede absorberlos, pues es elemental que los absorbe en disolución. Con el aparato Jean se evita que un exceso de capilaridad dé lugar a una evaporación excesiva. Con una sutil comparación explica el conferenciante en qué consiste la capilaridad. Después añade: con el nuevo sistema, la tierra, en lugar de quedar formando terrones, queda completamente deshecha y formando polvo. Así, esponjada, ya no se seca el terreno de las capas interiores, y el agua, claro, queda retenida.

Se ve que Jean es un intrépido. El sostiene que con este procedimiento se pueden suprimir los abonos, mas no nos flemos demasiado; el señor Salom sonríe, escéptico.

Los abonos no es fácil que se supriman *in totum*; pero será menor su empleo.

No nos queda sino felicitar cordialmente al ingeniero agrícola señor Salom por lo bello y sustancioso que fué la conferencia, y al mismo tiempo felicitar a su señor padre, que tanto empuje ha dado a la Sociedad que preside y a la agricultura de la isla.

Bartolomé Forteza

Festival escolar en Santa Margarita

El día es luminoso, espléndido. A ambos lados de la carretera, que recorre en veloz carrera el auto, galantemente cedido por don Juan March, desfilan los risueños y quietos pueblos del trayecto, hasta el de Santa Margarita, en el que ha de celebrarse el gran festival pro Escuela, organizado por los Maestros y alumnos de las Escuelas Nacionales, en colaboración con las autoridades de la localidad.

En el auto van el Inspector regional de primera Enseñanza, don Juan Capó, el concejal del Ayuntamiento de Palma don Juan Aguiló y Valenti, el culto abogado don Alejo Corbella y el reportero.

Al llegar a Santa Margarita recibe a los invitados el Ayuntamiento, en corporación, presidido por el Alcalde don Feliciano Fuster Molina, el propietario don Sebastián March, el Médico titular don Pedro Santandreu, el farmacéutico y juez don Joaquín García, el Maestro Nacional don Pedro J. Horrach, don José Oliver, Telegrafista, don Pedro Esteva, don Guillermo Santandreu, don Jaime Martí y otros.

En la Casa de la Villa se obsequia a los llegados con pastas y licores; transcurren momentos de animada y cordial



EL SEÑOR

D. José Monedero y Moragues

Falleció el siete del corriente

Después de recibir los Auxilios Espirituales

Q. E. P. D.

Su desconsolada esposa, hijos (presente y ausente), hija, hijo político, hermanas, hermano político, sobrinos, primos y demás familia, les ruegan su asistencia al turno de misas que se celebrará en la Parroquia de San Jaime el martes diez, desde las siete a las doce ambas inclusive, para el eterno descanso de su alma.

No se invita particularmente

Casa mortuoria: Zagrana, 26.

conversación y se dirigen los reunidos a examinar la exposición de trabajos de la Escuela Nacional de niños, en la que sobresalen los manuales para la educación del sentimiento artístico y práctico.

El niño Pedro Tarongí lee una cuartilla de salutación y, en el acto, bajo la primera e inmejorable impresión que produce el fruto que la escuela va dando, se abre una suscripción para favorecerla con diez bancos bipersonales, que aumentarán el número de los que concedió y conceda el Gobierno.

Queda prontamente cubierta la suscripción, encabezada por los señores Alcalde y Juez, concejales señores Monjo y Piña, y propietarios señores Martí y March (don Sebastián, don Juan, hijo, y don Juan, sobrino).

Todos los reunidos en el local, tienen frases de elogio para el celo y empeño del Maestro en que la Escuela siga un camino progresivo, así moral como material.

Se pasa luego a visitar la exposición de labores y trabajos manuales y escolares de la Escuela Nacional de niñas, a cargo ahora de las Religiosas Agustinas, que merecen también la felicitación y elogios de los visitantes.

En *Ca'n Biel Serra*, asistieron los antecitados señores, se obsequia a los invitados con un succulento banquete, costeado por el Ayuntamiento y delicadamente servido.

Por la tarde a las cinco, empieza el festival y repartición de premios en la gran plaza del pueblo, a la que se han dirigido las Escuelas, autoridades y vecindario, al son de una banda música.

Por la mañana los alumnos de ambas Escuelas han tenido Misa de Comunión general, con meditación que ha hecho el Rdo. Párroco.

Los niños y niñas llevan sendas banderolas en la mano, precediendo al que sostiene el emblema nacional.

En la plaza se han levantado un tablado y vistosos adornos, sintiéndose el agradable aroma de mirto y pino, que es lo que abunda.

Se apretuja el pueblo, insuficientes las numerosas sillas que se habían dispuesto, y se desarrolla el programa de la fiesta, que es así:

«La Hermana de la Caridad», poesía de Juan Manuel Marín, declamada por Francisco Monjo. «El labrador laborioso», poesía, declamada por Práxedes Capó. «La Pastorcita», coro. «La vida y la muerte», poesía de Cayetano Rosell, recitada por Antonio Monjo. A la Virgen del Recuerdo, del P. Coloma, por P. Tarongí. Concierto musical. «Acercarse a Dios», poesía de Manuel Osorio, por P. J. Moragues. «Ovejita de Jesús», por Catalina Capó. «La campanilla», coro. «El Dulce Nombre de María», plegaria de José Zorrilla por Francisco Fluxá. «El Catecismo», por Juana Gual. «Ejercicio geométrico», coro.

Ocupan la presidencia de la fiesta, sobre el tablado, la señorita Juana Fuster, hija del Alcalde, teniendo a derecha e izquierda a las señoritas Práxedes Capó, Catalina Santandreu, Josefa Forteza, Práxedes Oliver, Rosa March y Cecilia Capó; el Rdo don Francisco Mora, Párroco de Santa Margarita; los Rdos. don Juan Munar y don Jorge Carbonell, Párroco y Presbítero de María; el señor Alcalde y los señores Capó, Horrach, Aguiló, Corbella, March (don Sebastián), Juez, Médico titular y otras distinguidas personas.

Empieza el mitin pedagógico, del que daremos sólo breve reseña en razón al espacio.

Habla el Sr. Horrach de la necesidad de la cultura para lograr el bienestar de un pueblo, y hace un vibrante canto a la bandera, que integra, dice, cuanto de noble podemos desear y que nos llevará a la regeneración por voluntad de Dios y de sus hijos.

El Sr. Aguiló tiene frases enaltecedoras para la fiesta, que demuestra, dice, que el pueblo conoce los medios que le

llevarán a un verdadero engrandecimiento.

El Sr. Co bella, para explicar su asistencia al acto, dice que ningún ciudadano puede negar su cooperación a un acto de cultura y regeneración de un pueblo. En estos momentos de perturbación universal, añade, consuela el espectáculo de educación y progreso moral y material que ofrece el pueblo de Santa Margarita.

El señor Capó señala normas y formula consejos para que maestros, padres e hijos progresen en el terreno cultural.

El Rdo. Párroco, finalmente, felicita al pueblo y dice que la fiesta debe servir de aliciente a fin de que los maestros y padres eduquen bien, no sólo la inteligencia, sino el corazón de los niños, pues además del bien material hemos de buscar siempre el del alma.

Todos los oradores escuchan aplausos siendo más entusiastamente dedicados a las paternales y sentidas frases del Rdo. Párroco.

Se reparten los premios, medallas y diplomas, que reciben los niños y niñas de manos de las señoritas que presiden.

La banda de música ha amenizado el acto.

El Rdo. Sr. Mora obsequia a los invitados y Sres. que presiden con pastas, licores y cigarrillos, que se les sirven en la Casa Rectoral, una casa con un jardín que Rusinol debió plasmar.

Y, entrada la noche, el auto del señor March nos conduce de nuevo a Palma, corriendo velozmente por el camino y entre los bosques de pinos, que platea la clarísima luna de Julio.

XX.

8-VII-917.

conocido empresario de toros don Salvador Alcalá.

También ha llegado el nuevo Magistrado de esta Audiencia Sr. Ibañeta, exteniente fiscal de la de Barcelona.

—Esta mañana ha llegado de Barcelona la familia del teniente coronel de la guardia civil señor Vives.

—También ha llegado, después de una ausencia de varios años, en que ha permanecido en la Argentina, el pintor don Antonio Ribas Prats.

Fallecimiento

Ha fallecido en esta capital el distinguido caballero don José Monedero y Moragues.

El finado era persona que contaba con numerosas relaciones y simpatías; habiendo sido su muerte muy sentida.

En la tarde de ayer se efectuó el entierro, asistiendo al acto nutrido y selecto concurso.

D. E. P.

Enviamos a la distinguida familia del difunto, especialmente a su afligida señora esposa y a sus hijos, como también a su hijo político el capitán de Infantería señor Sancho, la expresión de nuestro profundo pésame.

Boda

En el oratorio de San Pedro y San Bernardo se unieron ayer en el indisoluble lazo matrimonial la bella señorita María Camps Garcías y el primer maquinista del vapor «Roberto», D. Jaime Alemany Alemany.

Apadrinarán a la novia el comandante de Infantería D. Pedro Matu y el profesor mercantil D. José Camps, y al novio D. Manuel Salas y D. Francisco Maura.

Desearnos a los contrayentes muchas felicidades en su nuevo estado.

Entierro

El entierro del cadáver del dueño de los reputados «Almacenes San José», D. Ignacio Figuerola, que se efectuó el sábado, constituyó una verdadera manifestación de duelo, concurriendo a él personas de todas las clases sociales; quedando patentizados las numerosísimas simpatías y relaciones con que contaba el finado.

La fúnebre comitiva desfiló por delante de los «Almacenes San José».

Reiteramos a la atribulada familia del finado, en particular a su señora esposa, la expresión de nuestro sentidísimo pésame.

Ingreso

En los exámenes de ingreso que se están efectuando en la Academia de Artillería, ha aprobado el último ejercicio con la máxima puntuación hasta el presente, el distinguido joven don Sebastián Feliu Blanes, al que felicitamos juntamente con su distinguida familia y sus preparadores los oficiales de Artillería don Emilio Nadal, don Luis Cerdó y don Francisco Jiménez.

Notas de Sociedad

Arco y destinos

El secretario de la Delegación del Gobierno en Menorca, don Jaime Comas, ha sido ascendido a oficial primero y destinado al Gobierno civil de Barcelona. El oficial segundo de Administración civil don Jaime Muñoz Baena, que se hallaba en situación de excedente, ha sido destinado, de secretario, a la Delegación de Menorca.

Restablecimiento

Nos enteramos con gusto de que se halla completamente restablecido de la indisposición que le aquejaba nuestro distinguido amigo el abogado don Manuel Fiol.

De viaje

Anoche salieron para Barcelona, en el «Mallorca», don Juan Sancho, don Juan Casas, don Guillermo Daspuig y don Ignacio Aguiló.

Igualmente embarcó el comerciante don Pedro M. Estrany.

—Para igual punto también embarcó la señora Marquesa viuda de la Cenia.

—Hoy ha llegado de Barcelona el ex-alcalde de Palma don Antonio Pou.

—También ha llegado don Antonio Piña.

—Ha regresado de Barcelona, acompañado de su distinguida esposa, nuestro particular amigo el cónsul de Méjico en Palma, don Luis Karakadze.

—Al objeto de pasar una temporada al lado de su hermano, nuestro ilustre paisano el lmo. Sr. Obispo de Lérida, salió anoche para Barcelona, de paso para aquella ciudad, nuestro estimado amigo don Sebastián Miralles Sbert, acompañado de su distinguida esposa doña María de la Soledad Vaquer.

—Esta mañana, a bordo del vapor correo de Barcelona, ha llegado, por asuntos particulares, nuestro estimado compañero el corresponsal de CORREO DE MALLORCA, don José Palou Gari, redactor de «El Noticiero Universal», de aquella ciudad.

Sea bienvenido.

—En el mismo buque ha llegado el

Da Escorca

Los nobles consortes Excmo. señor don Luis Armada, Marqués de Santa Cruz, y doña Rosario Comyn han visitado, acompañados de su hija, Jesuista, el santuario de Nuestra Señora de Lluch, habiendo visitado distintos puntos de estos alrededores, entre ellos el «Puig Roig», a donde se trasladaron en compañía de los vecinos de ésta don Antonio Cánoves Fiol, don Miguel Cerdá Moranta y don Francisco Marrogu Bauzá, y algunos otros amigos.

Tan distinguidos huéspedes se llevan grata impresión de su estancia en este Santuario, como es también grato el recuerdo que aquí dejan por la amabilidad y sencillez de su trato.

Que la Virgen de Lluch les proteja, y que se cumplan los deseos de nuestros visitantes de volver a este lugar.

C.

Escorca, 6 de Julio.

Objetos para regalo

Últimas creaciones

EL ÁGUILA—BROSSA, 30

CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

La guerra mundial

DESDE MADRID

Madrid, 8 (5'30)
Negando autenticidad a unas declaraciones
 El señor Conde de Romanones ha negado autenticidad a unas declaraciones que le atribuye, sobre la actitud de España ante la guerra europea, el periódico inglés «Dayli Espres».

Parte oficial alemán
 Nauen.—El Gran Cuartel alemán transmite el acostumbrado comunicado oficial.

«En Flandes y en el Artois ha habido cañoneo activísimo. Rechazamos a los franceses en Gornyllet. En una montaña alta de dicho punto ha habido grandes luchas; tomamos prisioneros. En Corny derribamos tres aviones enemigos.

En el teatro de la guerra oriental, la batalla de la Galitzia ha constituido un gran derrota de los rusos. Estos, con enormes contingentes, renovaron sus ataques, los que resultaron infructuosos. Cuando las tropas moscovitas se replegaban los hicimos una carnicería enorme. Todos los ataques llevados a cabo por los rusos en Zlowow, en Tarnopol, en Brezeczany, en Stanislaw y en los Cárpatos fueron rechazados, con enormes pérdidas para el enemigo».

Madrid, 9 (1'00)

Otro comunicado oficial alemán
 Koenig.—El Gran Cuartel general alemán transmite el siguiente comunicado oficial de la tarde:

«Ha habido cañoneo en el sector de Ipres, Vischaete, cerca de Lens y entre el Somme y el Oise.

Se estrecharon contra nuestra resistencia los avances de los exploradores ingleses al Este de Ipres.

Hicimos varios prisioneros en San Quintin.

Malogramos los asaltos de los franceses, que nos atacaron en grandes masas al Este de Cerny, trincheras del Sur de la granja de Bovellet, Sudoeste de Ailles y granja Cornillet.

Sorprendimos un puesto de observación enemigo en la granja de Mesau.

Ha aumentado el cañoneo a la izquierda del Mosa.

Rechazamos un fuerte asalto del enemigo en la cota 304 y pendientes de Mort Homme.

Se sigue combatiendo en algunas parcelas de la altura de Lorena, donde ha revivido la actividad y combatimos con éxito.

Anoche ha habido ataques aéreos en territorio alemán.

Los aviadores enemigos bombardearon el territorio industrial de Westfalia, Trier y alrededores de Manain.

En Ludg-haten cogimos un aparato enemigo.

Una escuadrilla de las nuestras bombardeó Londres, arrojando abundantes bombas sobre los docks y depósitos a orillas del Támesis.

Observamos grandes incendios.

Derribamos un aparato inglés, que cayó sobre Londres.

Igualmente bombardeamos Norgate, en la costa oriental de Inglaterra.

Perdimos un aparato.

Los demás nuestros regresaron indemnes a su base.

El enemigo perdió nueve.

Los rusos no han repetido sus ataques entre el Strypa y Ziota.

Malogramos una cerca de Zborow, causando grandes bajas a las tropas moscovitas.

En los demás puntos del frente oriental la actividad es moderada.

En la Macedonia no hay nada importante que señalar.

Nuevos éxitos de los submarinos
 Nauen.—En la zona septentrional los submarinos han hundido numerosos barcos.

Entre ellos figuran los ingleses «Lord Roberts» (4160) cargado de trigo; «Sous Vales» (3668) con cargamento de arroz, y otros dos con diferentes cargamentos.

En el Mediterráneo han sido torpedeados 39 veleros con más de 50.000 toneladas.

Además han sido hundidos el transporte inglés «Gestrian» (9912), el «Ruperra» (4232), el «Birdswald», (4 013), el «Torgo» (2189); los franceses «Graonne», armado, «Daisze» y otro desconocido de 4.000 toneladas, y 24 veleros italianos, todos cargados de fosfato para Italia.

Muchos de estos barcos fueron torpedeados a pesar de llevar fuerte escolta.

Cogimos un cañón del 76 del vapor inglés «Tongo».

Madrid, 9 (2'10)

En la Cámara austríaca
 Viena.—En la Cámara se ha discutido la suspensión del Tribunal del Jurado, sometiendo los ciudadanos a la jurisdicción militar.

Los socialistas, los católicos y los polacos han apoyado la Ley de la amnistía dada por el Emperador.

Manifestaciones en Petrogrado
 Nauen.—En Petrogrado ha habido grandes manifestaciones.

Los manifestantes apedrearon la Embajada inglesa.

Luego fueron a apedrear la Embajada francesa.

La policía dió varias cargas contra los manifestantes.

do el siguiente comunicado oficial de la tarde:

«En el Aisne, en Lafaux y en Fresidmont ha habido cañoneo.

Contuvimos cuatro ataques de los alemanes.

Les arrojamos en un frente de tres kilómetros en Bovellet.

A la izquierda del Mosa tomamos tres salientes que ocupaba el enemigo».

Declaraciones de Ribot en la Cámara francesa
 París.—El Presidente Ribot ha declarado en la Cámara que la ofensiva de Abril fué gloriosísima, pero muy costosa.

Encareció la necesidad de aligerar la carga a los soldados franceses.

Ha llegado el momento, dijo, de examinar la forma de repartir entre los aliados las cargas de la guerra.

Parte oficial italiano
 Coltano.—El Alto Mando italiano ha publicado el siguiente parte oficial:

«Rechazamos a los austríacos en el valle de Wurva.

Bombardeamos Hidria, destruyendo varios edificios.

En el Carso, derribamos a dos aviones enemigos».

Sección de artillería francesa agredida en Moscou
 Nauen.—En Moscou (Rusia) el pueblo agredió a una sección de artillería francesa.

Fué preciso que ésta se defendiese.

De esta mañana
 Madrid, 9 (1'00)

Comunicado alemán de la noche
 Koenig.—(Radiograma de la madrugada).—El Gran Cuartel general alemán transmite el siguiente comunicado oficial de la noche:

«En el camino de las Damas conseguimos ocupar una considerable extensión de terreno e hicimos más de 700 prisioneros.

La Asamblea de parlamentarios

Contestación del Gobierno

Madrid, 8 (5'30)

Manifestaciones de Dato

El jefe del Gobierno, Sr. Dato, con quien hablamos ayer los periodistas, nos manifestó que él no ha pensado en disolver las Cortes, «aunque sí—nos indicó—las disolvería si me viese obligado a ello».

Sin embargo, insistió en afirmar que nada en definitivo ha pensado sobre el particular.

De las palabras que pronunció se dedujo que se mantendrá largo tiempo la suspensión de las garantías constitucionales.

Los parlamentarios catalanes y Dato.—Entrega de conclusiones

Ayer tarde visitó al presidente del Consejo, Sr. Dato, la comisión de parlamentarios catalanes venida para entregar al Gobierno las conclusiones aprobadas en la Asamblea celebrada en Barcelona.

El Sr. Dato, al recibir las conclusiones de manos de los comisionados, prometió llevarlas a examen del Consejo de Ministros.

Lo que dice el Sr. Giner de los Ríos
 El Sr. Giner de los Ríos, venido a Madrid formando parte de la Comisión encargada de entregar al Gobierno las conclusiones aprobadas, ha manifestado:

«Es preciso que las Cortes se reúnan, pues los parlamentarios son la Junta de defensa nacional. Urge tratar asuntos de actualidad de vital interés para la nación.

El acuerdo del Consejo
 Ayer se celebró el anuncio del Consejo de Ministros.

En él se estudió el asunto de los parlamentarios catalanes, conviniéndose en dar hoy, domingo, una nota oficiosa a la Prensa para evitar tergiversaciones.

El Sr. Burell
 El exministro Sr. Burell, hablando con los periodistas, se ha mostrado partidario de la apertura de las Cortes para evitar que funcionara otro Parlamento.

El Sr. Vázquez de Mella
 El diputado tradicionalista Sr. Vázquez de Mella se muestra contrario a que se abra el Parlamento, por entender que en él se discutiría, además del regionalismo, el intervencionismo y la neutralidad de España.

El Sr. García Prieto
 El Sr. García Prieto opina que el Parlamento debe abrirse.

Habla Andrade
 El Ministro de Instrucción pública señor Andrade, ha quitado importancia a la Asamblea de parlamentarios catalanes.

Opina que nada ocurrirá.

El Sr. Andrade cree que el Parlamento no debe abrirse.

Madrid, 9 (1'00)

Contestación del Gobierno a la asamblea de parlamentarios catalanes.—Nota oficiosa

El Jefe del Gobierno, señor Dato, nos facilitó una nota oficial y contenida la contestación a las conclusiones de la asamblea de parlamentarios catalanes.

En Oriente también ocupamos posiciones».

Abdicación del emperador de la China
 Pekín.—Ha abdicado el emperador de la China.

Parte oficial francés
 París.—(Torre Eiffel).—Se ha facilitado a la Prensa el siguiente parte oficial francés de la noche:

«Ha habido vivos combates en algunos puntos, y acciones de artillería.

En Oriente la aviación británica ha bombardeado con éxito varias estaciones.

Rechazamos en Serres un golpe de mano de los búlgaros.

En Monastir las acciones de artillería son vivísimas».

Entrevista
 Berlín.—El Emperador ha recibido al Canciller imperial.

La entrevista duró hora y media.

Más del «raid» aéreo sobre Alemania.—Nuevos detalles y versión francesa

Berlín.—Los aviones enemigos que volaron sobre territorio alemán causaron daños sólo por valor de 2.000 marcos, matando a un niño y a un hombre.

París.—84 aparatos nuestros volaron sobre el territorio alemán, lanzando 3.455 kilos de proyectiles.

Causamos grandes daños, dificultando los movimientos de tropas.

Parte oficial ruso
 Petrogrado.—El comunicado es extensísimo.

He aquí los principales hechos que señala:

Nos hemos apoderado de 25 aparatos enemigos.

Un aerostato alemán se incendió y sus tripulantes perecieron.

En el Báltico las fuerzas aéreas enemigas efectuaron un «raid», bombardeando la ciudad de Arenbourg.

Los embajadores griegos en Berlín y Viena

Carnavon.—Ventzelos ha ordenado a los embajadores griegos en Viena y Berlín que abandonen los respectivos países, considerando que no pueden seguir las relaciones entre Grecia y los imperios centrales.

el Gobierno anuncia desde luego que, consciente de todos sus deberes, sabrá cumplirlos con absoluta serenidad, pero con entera y resuelta firmeza».

Madrid, 9 (1'00)

Conferencia
 El Ministro de la Gobernación, señor Sánchez Guerra, conferenció ayer con el Capitán general de Cataluña, señor Marina.

En Barcelona no ocurre novedad.

El Subsecretario del Ministerio de la Gobernación nos ha manifestado que los periodistas que en Barcelona no ocurre novedad.

Comentarios.—Giner y Abadal, reservados
 En el Congreso se hacían ayer muchos comentarios sobre la nota del Gobierno contestando a las conclusiones aprobadas en la Asamblea de los parlamentarios catalanes.

Los señores Giner de los Ríos y Abadal, a quienes han interrogado los periodistas, se han mostrado reservados, absinthiéndose de opinar.

Los liberales y los romanonistas no asistirán a la Asamblea
 El señor Villanueva ha manifestado que los liberales se negarán a asistir a la Asamblea de Barcelona.

Tampoco asistirán a ella los romanonistas, en vista de la declaración que ha hecho el Gobierno respecto a considerar aquel acto como sedicioso.

La Bolsa
 Madrid, 8 (5'30)

Cotización del sábado

Interior contado 72'10

Amortizable 5 por 100 91'25

Amortizable nuevo 0'00

Banco de España 449'50

Compañía Tabacalera 279'50

Francos 74'20

Libras 20'31

Exterior 78'80

Consejo de Ministros
 Madrid, 8 (5'30)

Asuntos varios

Ayer se celebró en esta Corte el anunciado Consejo de Ministros.

A la entrada al Consejo, los periodistas interrogamos, acerca de los asuntos a tratar, a los Ministros.

Estos nos dijeron que mañana (hoy) llegará a Madrid, procedente de Barcelona, el general Marina, Capitán general de Cataluña.

El Ministro de Estado, señor Marqués de Lema, nos manifestó que conferenciaría reservadamente con el jefe del Gobierno, señor Dato, acerca de unas cartas que ha recibido.

El Ministro de Marina, general Flores, nos dijo que han llegado a Cádiz, mostrándose satisfechos, los agregados navales francés y alemán.

El presidente del Consejo, señor Dato, nos enteró de que le había visitado una comisión de cigarreros para pedirle aumento de jornal. El señor Dato las ofreció gestionarlas.

El Consejo terminó a las 8'20 de la noche.

A la salida, los Ministros nos dijeron que habían tratado de la cuestión de los parlamentarios catalanes y que habían aprobado varios exdentes.

El pleito de los liberales
 Madrid, 8 (5'30)

Entrega de conclusiones

Una comisión de romanonistas fué ayer a entregar al señor Conde de Romanones las conclusiones aprobadas en la reunión que celebraron.

El Conde agradeció la celebración de la reunión.

Habla Burell
 El exministro señor Burell ha dicho que, si se abre el Parlamento, no se discutirán en él las cuestiones del partido liberal, que son minucias ante la labor patriótica que se necesita hacer.

Noticias varias
 Madrid, 7 (5'30)

El veraneo de la Corte
 El Sr. Dato nos ha manifestado a los periodistas que el día 14 marcharán los Reyes para la Granja.

Nos ha añadido que luego irán SS. MM. a San Sebastián y a Santander.

Subastas
 En la próxima semana se sacarán a subasta las obras de construcción y reparación de carreteras.

Llegada de generales
 Hoy llegan a Madrid los generales Marina y Huertas, este último para poseionarse de la jefatura de la Casa Militar del Rey.

Prensa Asociada

El Dr. Comas
 Médico oculista, comunica a su clientela que durante los meses de Julio y Agosto, sólo tendrá abierta su consulta los sábados, de 9 a 1. Dirección telegráfica y postal, «Mal-pas», Alcudia.

Academia Saiz
 Preparación para carreras militares y bachillerato, Informes: calle de Pelaires, 105-2.

Motor
 Se desea comprar uno a benzina de 3 a 4 caballos de fuerza. Ofertas Palacio, 71, Palma.

DESDE BARCELONA

Notas catalanas

Barcelona, 9 (5'30)

Las fábricas del ramo de agua

Hoy se abrieron nuevamente las fábricas del ramo de agua.

Se espera que acudirán a ellas los obreros.

El Gobernador civil, Sr. Martos, ha dicho que garantizará la libertad del trabajo.

Fiesta suspendida
 Se ha suspendido la fiesta que debían celebrar las Juventudes valencianistas en honor del Dr. Martí Juliá, personalidad catalanista que falleció días atrás.

La suspensión obedece a las circunstancias actuales.

Sobre la Asamblea de parlamentarios
 El Gobernador civil, Sr. Martos, ha recibido copia de la nota oficiosa del Gobierno contestación a la de los parlamentarios catalanes.

El Gobierno está dispuesto a que se ejerza censura en las noticias que se refieren a convocatoria de reuniones y a declaraciones sobre la Asamblea que se anunciaba para el día 19.

Regreso

Ha regresado París el Subsecretario de Bellas Artes de Francia, Sr. Delimier, que vino para asistir a la clausura de la Exposición de arte francés.

También ha regresado a Madrid nuestro Director general de Bellas Artes, señor Conde de Peña Ramiro.

Individuo apuñalado

En la calle del Mediodía cuestionados dos individuos.

Uno de ellos infirió al otro una puñalada, dejándolo en grave estado.

Regreso de parlamentarios
 Hoy son esperados de Madrid los señores Abadal y Giner de los Ríos, parlamentarios que fueron a Madrid para entregar las conclusiones que fueron aprobadas en la Asamblea.

El Sr. Marqués de Mariano se quedará en la Corte.

El día de ayer

El día de ayer transcurrió con animación y buen tiempo.

El día fué caluroso.

Hostend

Del mar

Entradas

Ayer llegó, procedente de Ibiza y Alicante, el vapor «Isleño».

Hoy ha llegado, procedente de Barcelona, el «Rey Jaime II».

Salidas

Anoche salió, para Barcelona, el «Mallorca».

Esta mañana ha salido, para Cabrera, el «Ciudad de Palma».

Despachados

Hoy debe salir, para Barcelona, el «Rey Jaime II».

Vapores esperados

Mañana deben llegar los vapores, «Luis» y «Mahón», procedentes de Ibiza y Mahón respectivamente.

Vida deportiva

Las carreras de ayer

En el velódromo de Tirador se celebraron ayer las anunciadas carreras de bicicletas y pedestres. Las amenizó una banda de música, y asistió a ellas numerosísima concurrencia. He aquí el resultado de las carreras ciclistas:

Primera.—De neófitos. Tomaron parte Antonio Frau, Guillermo Pons, Miguel Campins y José Vaquer. Llegaron por el orden indicado.

Segunda.—Regional de velocidad. Tomaron parte Bover, Rosset, Arbona, Muntaner y Palmer. Llegaron: 1.º, Bover; 2.º, Rosset; y 3.º, Arbona.

Tercera.—De equipos y por mayoría de puntos. Tomaron parte tres equipos: Bover-Palmer, Arbona-Rosset y Muntaner-Frau. Venció el equipo Bover-Palmer, y le siguió el Arbona-Rosset. Durante la carrera sufrió aparatosa caída, debida a la rotura de un tubular, el corredor Muntaner, quien no pudo continuar la carrera; conducido por individuos de la «Cruz Roja», a la enfermería, fué curado allí de primera intención por el cirujano don José Vicens; las heridas sufridas por el Muntaner no fueron de consideración.

Cuarta.—De resistencia y por mayoría de puntos. Tomaron parte Arbona, Rosset, Bover y Palmer. Venció Bover, y obtuvo el segundo puesto Arbona y el tercero Palmer.

Se celebró también una carrera pedestre de velocidad (100 metros). Tomaron parte Gabriel Planas, Jaime Seguí, Juan Romaguera, Jaime Plana y Arref. Venció Plana; le sigue Planas y luego Seguí.

Exportación prohibida
 La Gaceta publica una Real orden del Ministerio de Hacienda, en la que se dispone lo siguiente:

«Queda prohibida hasta el 15 de Noviembre próximo, a partir de la fecha de la publicación de la presente en la Gaceta, la exportación de aceite de olivas por las Aduanas de la Península e islas Baleares.»

«Segundo.—Solamente se permitirá la salida del extranjero durante un plazo de 20 días a partir de la indicada fecha, de aquellas expediciones de aceite de oliva que hayan sido facturadas en el punto de origen hasta el día, inclusive, de la publicación de la presente Real orden, previa demostración de esta circunstancia en las Aduanas por donde se solicite la exportación o que presenten facturas de salida en dicho plazo y se refieran a aceites que se encuentren sobre muelles de aduanas marítimas al tiempo de publicarse la presente Real disposición.»

«Tercero.—Quedan exceptuados de la prohibición los aceites finos que se exporten en latas y botellas con marcas o etiquetas registradas con anterioridad a la referida fecha, siempre que vayan acompañados de una certificación expedida o visada por los ingenieros jefes agrónomos de las provincias punto de origen, en que se justifique que la acidez del aceite que trata de exportarse como fino no pasa de un grado.»

«Cuarto.—Cualquier falsedad que se comprobare en estos últimos productos respecto de denominar finos a los aceites que no lo sean hará incurrir a los dueños de los mismos en las responsabilidades que establece la ley de contrabando del 3 de Septiembre de 1904.»

Desgracia en La Puebla
 El sábado, en La Puebla, ocurrió la siguiente desgracia:

Juan Seguí Mascaró (a) «Cadena», de 55 años de edad y de estado casado, hallándose arreglando un molino en su finca llamada «C'an Ferragut», tuvo la desgracia de caerse desde arriba, yendo a caer al fondo del pozo. El desgraciado Seguí recibió heridas de importancia. Fué sacado del pozo con vida, pero al atardecer falleció. E.P. D.

El agua
 El Alcalde, Sr. Suau, nos ruega llamemos la atención de los vecinos de Molinar para que aprovechen los momentos actuales, en que hay sobrante de agua procedente de la Fuente de la Villa, para llenar sus fuentes, pues más adelante no será ello posible.

Destino